

209233

Nuestros valores literarios:

María Espíndola de Muñoz

- * Nació en 1859
- * Falleció en 1915

Tenemos muy pocos datos sobre esta extraordinaria mujer chilaneja, una de nuestras primeras educadoras, poeta, además, de excepcionales condiciones. Contrajo matrimonio con don Germán Muñoz. No tuvieron hijos.

Hace algunos meses, en julio de 1983, tuvimos la suerte de conocer en Quillota a una exalumna suya, la señora Lucía Mannarelli vda. de Lezaeta, quien en la actualidad cuenta con más de ochenta años de edad.

Ella nos resbió algunos de sus rasgos más importantes, que incluía la de ser una gran oradora. Como profesora entregó una parte importante de su vida a la formación de la juventud de su época. Para ello fundó en 1898 el primer Liceo femenino de Chillán, con el nombre de Liceo Americano de Señoritas. Fue un establecimiento destinado a ponderar especialmente valores laicos, en un momento histórico en que la mujer no tenía mucho campo donde elegir si quería proseguir una carrera universitaria.

Para valorar su iniciativa hay que ponernos en su época. A fines del siglo pasado y a comienzos de éste la mujer chilena comenzaba a inquietarse por su futuro. Doña María Espíndola fue, en tal sentido, pionera de una nueva visión, destinada a formar mujeres capaces de enfrentar con éxito los nuevos tiempos. Ella misma, con su actitud, brindó un magnífico ejemplo al fundar un colegio secundario tres años antes que lo hiciera el Estado, con la creación actual del Liceo de Niñas.

Consecuente con su accionar, María Espíndola participó con éxito en numerosos encuentros internacionales, en representación de la mujer chilena. Fueron seminarios o congresos, destinados, en lo fundamental, a examinar el rol que en la nueva sociedad debía tener la mujer.

En una oportunidad fue invitada, junto al presidente Pedro Montt, por el Gobierno argentino, con motivo del primer centenario de la independencia del país hermano. Ese honor le permitió el privilegio de pronunciar un discurso desde los balcones de la Casa Rosada, ocasión que aprovechó para rendir su homenaje a la mujer, en cuya representación habló.

Cualquier tribuna le fue útil para insistir



MARÍA ESPÍNDOLA: 1859 — 1915

en la necesidad de liberar a la mujer de las concepciones dogmáticas, promoviendo en ellas el anhelo por incorporarse al estudio de los fenómenos sociales y políticos, al mismo tiempo que impregnar los nuevos conocimientos con el espíritu de los valores laicos.

De este modo fue una adalid de las causas nobles, que en lo esencial deben procurar respeto a todas las ideas o concepciones filosóficas o religiosas. Promovió así el estudio científico y el libre examen.

La señora Lucía Mannarelli, nuestra ocasional informante, nos confirmó la calidad de poetisa de la señora Espíndola, mostrándonos algunos versos, escritos con la propia mano de su autora, en un álbum que ella guarda cuidadosamente.

Allí nos encontramos con estos versos, escritos en enero de 1913, que dicen así:

Chillán, enero de 1913

Querida Lucía:

Vive feliz en el hogar querido,/ sin ambiciones locas y sin duelo;/ sé flor hermosa, perfumada y pura,/ sé rayo de alegría y de consuelo.

Maria Espíndola de Muñoz

Falleció la señora Espíndola el 12 de agosto de 1915. En su homenaje llevan su nombre el Centro Femenino "María Espíndola" de Chillán y la Academia de Letras del Colegio Concepción-Chillán.

CARIB

31 - IV - 1984 - 30 - IV - 1984 p. 3

Comuna de Chillán,

Ja

María Espíndola de Muñoz [artículo] Carib.

Libros y documentos

AUTORÍA

Carib, 1924-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

María Espíndola de Muñoz [artículo] Carib.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)